

Fecha 15.08.2022	Sección Política	Página 13
----------------------------	----------------------------	---------------------

Esfuerzos para proteger la vida silvestre no han logrado su recuperación: ONG

ANGÉLICA ENCISO L.

En el país hay 49 especies consideradas extintas, 475 especies en peligro y 896 amenazadas, pero destaca la vaquita marina, especie endémica, para la cual en al menos dos décadas se han establecido estrategias que no han logrado su recuperación, indican expertos.

La mariposa monarca, la tortuga laúd, el ajolote mexicano, la guacamaya roja, el pepino de mar, el jaguar y la orquídea mona blanco, a pesar de haber sido catalogadas en la NOM 059 como amenazadas o en peligro desde hace más de dos décadas, no se han recuperado, señala Alejandro Olivera, del Centro para la Diversidad Ecológica.

En un análisis sobre las especies mexicanas más icónicas, menciona que la pérdida de hábitat, la caza furtiva y el comercio ilegal, así como el cambio climático, siguen siendo las principales amenazas para las especies, además de que el gobierno de México, en muchos casos, no cumple con las leyes ni las regulaciones existentes destinadas a la protección de especies como la vaquita.

En el recuento Dos décadas de esfuerzos colectivos para la conservación de la vaquita marina, el Fondo

Mundial para la Naturaleza (WWF, por sus siglas en inglés) recuerda que en 1997 se estimó la población del cetáceo en 567 individuos, en 2008 fueron 256 y desde entonces la disminución de ejemplares se aceleró.

La principal amenaza para la vaquita es la muerte accidental durante las actividades pesqueras. Entre 1985 y 1992, los científicos realizaron necropsias a 128 ejemplares y descubrieron que todas ellas murieron en redes de pesca en las que estuvieron enredadas. Esas redes son colocadas para la pesca de totoaba, lo que ha acelerado la tasa de disminución de la vaquita por la captura incidental, indica WWF.

Agrega que la totoaba también está casi extinta por la demanda internacional de su vejiga natatoria o buche, que se trafica a Asia por medio rutas que incluyen a Estados Unidos, y que se comercializa como "producto medicinal o símbolo de estatus y riqueza". En 2016, un kilo de vejiga de totoaba se subastó en China en cien mil dólares, "de ahí su otro apodo popular de cocaína del mar".

La organización apunta que pese a los numerosos esfuerzos del gobierno de México, las comunidades pesqueras, las organizacio-

nes sociales y la academia, "no ha sido posible lograr un mejor nivel de vida para las comunidades de la zona y la vaquita está al borde de la extinción".

El jaguar enfrenta tráfico, comercio, manejo y aprovechamiento ilegal en la península de Yucatán, que se propicia, entre otras causas, por las irregularidades en autorizaciones para el establecimiento de Unidades de Manejo de Vida Silvestre y el comercio a través de redes sociales. Esta especie está en riesgo de extinción y se estima que quedan entre 4 y 5 mil ejemplares en la vida silvestre en el país, más de la mitad en esta región, indica el Diagnóstico del tráfico ilegal del jaguar en la península de Yucatán del Fondo Mundial para la Naturaleza y la Asociación Mexicana de Mastozoología.

En tanto, las 22 especies que existen en el país de loros y guacamayas se encuentran en alguna categoría de riesgo. La mitad de las especies están clasificadas como en peligro de extinción, pero el tráfico ilegal bajó 47 por ciento tras la veda decretada en 2008, afirmaron especialistas de las organizaciones Defenders of Wildlife de México, Teyeliz y la Universidad Autónoma de Baja California Sur.



Página 1 de 2
\$ 96722.00
Tam: 353 cm2

Continúa en siguiente hoja

Fecha 15.08.2022	Sección Política	Página 13
----------------------------	----------------------------	---------------------



▲ La mariposa monarca ha sido catalogada en la NOM 059 como amenazada o en peligro desde hace más de dos décadas. Foto cortesía Abel Cruz Reséndiz